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„УРАЛЬСКОЕ ГОРНОЕ ОБОЗРѢНІЕ“.
ЕЖЕНЕДѢЛЬНЫЙ ЖУРНАЛЪ.

Программу см. въ заголовкѣ.
Въ теченіи 1898 г. въ техническомъ отдѣлѣ журнала принимали участіе гг. инженеры: Адольфъ 0. Г., 

Апыхтинъ Н. И., Барботъ де-Марни Е. Н., Гертумъ Э. А., Дементьевъ К. Г., Дицъ Г. Е., Иллеро А. Ю.,Кобылянскій 
0. Н., Коншинъ Н. В., Корвинъ-Круковскій Г. 0., Назаровъ М. Д. Оржеховскій П. В., Панцержинскій Ч. В., Паутовъ П. И., 
Писаревъ В. А., Поповъ Н. П., Рейнеръ К. И., Темниковъ II. И., Урбановичъ И. Н., Уралецъ (псевд.), Фадѣевъ А. И., 
ІПалабановъ А. А., Штраусъ Н. И., профессоръ Томскаго университета Зайцевъ А. М., директоръ Екатеринбургской 
обсерваторіи Абельсъ Г. Ф. и мн. др. лица. Въ 1899 году приняли участіе г. г. инженеры и техники: Б. Э. Бабель, 
II. П. Боклевскій (главный начальникъ уральскихъ заводовъ), Ф. II. Бостремъ, М. А. Буйневичъ, С. В. Вериго, А. А. 
Вольскій, Ф. Л. Гебауеръ, А. А. Гуви, Н. А. Жеребинъ, С. И. Зайковъ, И. А. Зайцевскій, А. М. Ивановъ, А. С. 
Левитскій, Г. А. Марковъ, А. А. Онуфровичъ, Н. А. Пушковскій (ф), II. М. Сеппайнъ, Д. П. Сазоновъ, А. И. Умовъ, 
П. К. Штейнфельдъ, В. II. Ярковъ, почетный секретарь Уральскаго общ. любит. естествознанія 0. Е. Клеръ, про

фессоръ Казанскаго университета А. А. Штукенбергъ и др.
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ЖУРНАЛЪ ПОМѢЩАЕТЪ:
Карикатуры перомъ, карандашомъ и въ краскахъ. А Разсказы, анекдоты, интервью.
Политическія карикатурныя шалости пера.
Злобы дня, рецензіи пьесъ, юмористическія критики 

выставокъ.

ф Стихотворенія, басни, провинціальное эхо, раешникъ, 
юмористическіе репортерскіе отчеты.

^Портреты героевъ дня—замѣтки о нихъ.
Въ журналѣ примутъ участіе: Ю. М. Адеркасъ, К. С. Баранцевичъ, Борель, В. С. Карцевъ, Кулаковъ, Лангеленъ, К. Михай

ловъ, В. А. Мазуркевичъ К. В. Назарьева, Николаевъ, Трифоновъ, А. М. Ѳедоровъ, А. М. Хирьяковъ, Цѣховская, В. А. Шуфъ, 
Языкова и др.

Въ художественномъ отдѣлѣ принимали участіе и будутъ продолжать сотрудничать болѣе 
6о С.-Петербургскихъ и иногороднихъ художниковъ.
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Подписная цѣна 
на годъ 6 р., па полгода 4 р. УРАЛЬСКОЕ Редакція и Контора 

изд. въ Екатеринбургѣ

ГОРНОЕ ОБОЗРѢНІЕ.
ЕЖЕНЕДѢЛЬНЫЙ ЖУРНАЛЪ, 

издаваемый Совѣтомъ Съѣзда Уральскихъ Горнопромышленниковъ.

Годъ третій. 6 Февраля 1900 г. №. 6.
СОДЕРЖАНІЕ: 1) Выплавка чугуна на Уралѣ. 2) VIII Съѣздъ Уральскихъ горнопромышленниковъ. 3) Торгово- 
экономическія извѣстія. 4) Значеніе сплавныхъ рѣкъ и желѣзнодорожныхъ линій въ дѣлѣ эксплоатаціи лѣсныхъ 

пространствъ для цѣлей горной промышленности. В. В. Мамонтова.

ВЫПЛАВКА ЧУГУНА Иг1 АРАДѢ
Невьянскій.................... 2 356497 350000 1 738159

• й э- ф ф в ъ ПУДА X ъ. 1 Петрокаменскій .... 1 210232 200000 410965
1- '""“І

заводовъ.
О °

О д

| Выплав-
1 лено во 
2-е полуг.
1899 г.

Предполаг. 
выплавить 

въ 1 полуг. 
1900 г.

Выплав
лено въ

Сысертскій.................... 2 : 359306 349800 703788
— 1899 г. Сѣверскій .................... 2 432252 501000 834034

Нижне-Сергинскій . . . 2 295479 330000 619434

Частные заводы.
%

Верхне-Сергинскій . . - 1 156938 270000 427366

Чермозскій.................... 1 313343 .318500 483911 Нпжне-Уфалейскій . . . 1 252025 310000 606441

Кизеловскій................ .... 4 785734 803600 1555536 Верхне-Уфалейскій . . 1 276011 190000 615636

Бисерскій.......................... 326912 448024 307951 432000 749115673372 Кыштымскіи .... 3

Кусье-Александровскій . 2 389624 382200 574909 Каслинскій.................... 2 139633 231000 381866

Теплогорскій . ... 1 257976 263800 522301 Нязяпетровскій .... 3 267647 339000 505881

Чусовской .................... 2 154210 566000 424155 Ревдинскій ...... 2 328941 300000 634945

ІІашійскій........................ 4 718622 1000000 1529660 Шайтанскій ...... 1 52127 350000 455070

Путинскій........................ 2 509615 550000 992601 Билимбаевскій................ 2 316086 275000 544776

Нижне-Тагильскій . . . 4 624693 630000 1272568 Кувинскій......................... 2 286917 250000 646897

Нижне-Салдинскій . . . 4 і 1004039 895000 1984966 . Уткинскій (Строганова) . 2 348645 ЗС0000 678085

Верхне-Салдинскій . . . 2 385523 400000 784295 Кыновскій.................... 1 277984 250000 495104

Висимо-Шайтанскій . .. 1 145090 220000 382881 Спмскій ............................. 2 422956 540000 909170

Александровскій . . . 2 242050 273000 242050 Николаевскій................ 1 267072 220000 524979

Сосьвенскій.................... 1 331289 300000 537986 Катавскій........................ 4 295705 612000 954750

Надеждинскій................ 4 1330680 1440000 2458169 Юрюзанскій..................... з 456502 510000 992419

Нейво-Алапаевскій . . . 2 415727 410000 1 Воскресенскій................ 1 153906 180000 318891

Нейво-Шайтанскій . . .

Верхне-Синячихинскій .

1

1

186116

129771

180000

140000

[1813.510
Архангельскій ....

Тирлянскій ........................

1

2

8722

309424

375000

300000

8722

667051

Ирбитскій......................... 1 165871 150000 Бѣлорѣцкій.................... 2 425633 655000 1003500

Верхъ-Исетскій .... 1 247776 228800 470123 Узянскій......................... 1 267506 240000 524488

Режевской ..... 1 235004 228700 389999 Кагинскій......................... 1 267523 270000 5(58884

Нейво-Рудянскій .... 1 281940 204800 484390 Авзянопетровскій . . . 2 477800 600000 1007313

Верхне-Тагильскій . . . 1 9586 221600 232033 Лемезинскій.................... 1 240009 —

Уткинскій (Стенбокъ)
Г

1 103576 267100 377024 Зйгазинскій.................... 2 349011 380000 [ 
' 1

649238



УРАЛЬСКОЕ ГОРНОЕ ОБОЗРѢНІЕ.2.

Инзерскій......................... 2 426212 450000 858706

Лапыштинскій................ 1 258189 250000 485507

Омутнинскій..................... 2 189062 250000 476535

Лесковскій..................... 2 194109 300000 452704

Климковскій................. 1 150799 240000 398734

Черно-Холуницкій . . . 1 11259 150000 82081

Залазнинскій ..... 2 77542 170000 206610

Молебскій......................... 1 137522 42000 137522

Итого по 62 части, з. 111 17840917 21710124 38469060

Казенные заводы.

Кушвинскій..................... 3 489481 500000 929339

Верхнетуринскій . . . 2 284554 476190 600509

Баранчинскій................ 2 291381 240000 512563

Каменскій......................... 2 269852 300000 522200

Златоустовскій .... 1 276494 435000 626286

Саткинскій..................... 2 44000 775000 90101.5

Кусинскій......................... 1 194316 220000 476964

Серебрянскій................. 1 140130 150000 275098

Нижнетуринскій .... 1 19902 127500 19902

Итого по 9 каз. з. 15 2010110 3223690 4863876

Всего 71 зав. Урала 126 19851027 24933814 43332936.

Изъ вышеприведенной таблицы видно, 
что выплавка чугуна на Уралѣ въ 1899 го
ду была весьма неблестяща. Общій при
ростъ производства выразился по сравненію 
съ предшествовавшимъ годомъ цифрою все
го въ 700.000 пудовъ. Это объясняется тѣмъ, 
что въ отчетномъ году значительное число 
доменныхъ печей находилось въ перестрой
кѣ и ремонтѣ, тогда какъ другія печи толь
ко что вновь строились и нѣкоторые заво
ды, какъ Архангельскій, Нижнетуринскій, 
Черно-Холуницкій и др. были пущены въ 
дѣйствіе лишь въ самомъ концѣ года, или 
работали въ теченіи года весьма короткое 
время. Но эти причины, вызвавшія незна
чительность производительности заводовъ 
въ 1899 году, послужатъ, наоборотъ, при
чинами усиленнаго роста чугуноплавильнаго 
производства въ настоящемъ 1900 году, 
что и видно изъ предположеній на первое 
полугодіе настоящаго года (см. графу 2-ю), 
а именно въ это полугодіе выплавка ожи
дается около 25.000.000 пудовъ—цифра 
еще небывалая на Уралѣ. Такимъ образомъ
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истекшій годъ можетъ быть названъ моби
лизаціоннымъ: доменное дѣло на Уралѣ въ 
теченіи его подготовилось къ дальнѣйшимъ, 
болѣе рѣшительнымъ шагамъ на пути къ 
общему увеличенію производства чугуна на 
Уралѣ. Общее число доменныхъ печей за 
этотъ годъ увеличилось на 5.

VIII СЪѢЗДЪ УРАЛЬСКИХЪ ГОРНОПРОМЫШЛЕННИКОВЪ.
журналъ

седьмого засѣданія (утреннее) VIII очередного Съѣзда 
Уральскихъ горнопромышленниковъ въ Екатеринбургѣ

22 января 1900 года.

(Окончаніе).

Въ засѣданіе прибыли—Предсѣдатель и члены, 
присутствовавшіе въ предшествовавшемъ засѣданіи.

Прочитанъ и съ нѣкоторыми исправленіями 
утвержденъ журналъ шестого засѣданія.

Доложена отвѣтная телеграмма г. Министра 
Земледѣлія и Государственныхъ имуществъ А. С. 
Ермолова на привѣтствіе членовъ Съѣзда.

Выслушано краткое заключеніе коммисіи, ко
торой Съѣздъ поручилъ ознакомиться съ запискою 
В. В. Мамонтова объ условіяхъ снабженія древес
нымъ углемъ Уральскихъ заводовъ изъ сѣверныхъ 
лѣсовъ. Провѣривъ и въ незначительной мѣрѣ испра
вивъ нѣкоторыя цифровыя данныя, коммисія вполнѣ 
раздѣляла высказанныя въ запискѣ соображенія, 
имѣющія конечнымъ выводомъ обезпеченную доход
ность желѣзной дороги отъ Ирбита до Таборинскаго 
и возможность при посредствѣ ея и линіи Кушва- 
Сосьва получать ежегодно около 19 мил. пудовъ 
древеснаго угля. По предложенію г. Предсѣдателя 
Съѣздъ постановилъ: опубликовать записку г. Ма
монтова. Въ связи съ обсужденіемъ вопроса о сто
имости доставки угля возникли пренія объ улучше
ніи способа перевозки его въ виду недостаточной 
вмѣстимости обыкновенныхъ вагоновъ. Послѣ обмѣна 

| мнѣній Съѣздъ постановилъ: возбудить ходатайство 
о выработкѣ особыхъ правилъ для перевозки горно
заводскихъ грузовъ въ подвижномъ составѣ отпра
вителя или приспособленномъ за счетъ отправителя. 
Г. Бѣловъ сказалъ слѣдующую рѣчь: „Я выслушалъ 
съ большимъ интересомъ прочитанный въ коммисіи 
докладъ В. В. Мамонтова, докладъ тѣмъ болѣе цѣн
ный, что онъ построенъ не на книжныхъ данныхъ, 
а па двухлѣтнемъ изученіи мѣстностей, о которыхъ 
въ докладѣ идетъ рѣчь. Не могу только согласиться 
съ скромными цифрами полученія угля съ р. Тавды, 
но нахожу излишнимъ обременять Съѣздъ возраже
ніями по этому вопросу по той причинѣ, что какъ 
самъ г. Мамонтовъ, такъ и коммисія признаютъ эти
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цифры минимальными; этого минимальнаго количества 
угля, 17 мил. пудовъ, слишкомъ достаточно, чтобы 
признать права за дорогой на р. Тавду и даже 
поставить ее въ первую очередь. Небезполезнымъ 
считаю только сказать, что заключеніе, къ которому 
приходятъ г. Мамонтовъ и коммисія, вполнѣ совпа
даютъ съ взглядами г. Министра Финансовъ, который 
теперь именно болѣе, чѣмъ когда-либо готовъ придти 
па помощь Уральской горнозаводской промышленности. 
Позвольте остановиться на этихъ послѣднихъ словахъ 
и разъяснить, къ чему теперь именно, повидимому 
нѣсколько поздно, пришло время для Урала. Всего 
какихъ-нибудь 15 лѣтъ тому назадъ положеніе на
шего горнозаводскаго дѣла было таково: производи
тельность чугуна въ странѣ не превышала 36 мил. 
пудовъ, потребность же въ металлахъ возрастала, 
можно сказать, не только съ каждымъ годомъ, а съ 
каждымъ днемъ. Вслѣдствіе этого ввозъ металловъ 
изъ заграницы усиливался съ такой же быстротой 
и достигъ ужасающихъ размѣровъ. Вотъ почему въ 
то время, самый существенный вопросъ въ дѣлѣ 
развитія пашей горнозаводской промышленности, во- 
просъ, стоявшій па первой очереди, состоялъ не въ 
томъ, чтобы развивать промышленность тамъ, гдѣ 
желаемые результаты могли обнаружиться лишь въ 
болѣе или менѣе отдаленномъ будущемъ, а тамъ, 
гдѣ производство можно было поднять быстро, въ воз
можно короткое время; передъ этимъ наиболѣе силь
нымъ требованіемъ все остальное должно было от
ступить на задній планъ. Понятно, что рѣшить такъ 
поставленную задачу Уралъ не могъ;' нужны были 
для того коксъ и сильные капиталы; ни того, ни 
другого Уралъ не имѣетъ. Вотъ почему пришлось 
обратиться къ югу Россіи, гдѣ оказались и коксъ 
и богатыя руды; вотъ почему пришлось обратиться 
къ заграничнымъ предпринимателямъ, въ рукахъ 
которыхъ сильные капиталы. Время оправдало основа
тельность такой промышленной политики; въ тече
ніи какихъ-нибудь 15 лѣтъ югъ дошелъ до выплавки 
100 мил. пуд. чугуна п за собой поднялъ произ
водительность п другихъ горнозаводскихъ округовъ. 
Благодаря югу мы теперь, не смотря па продолжаю
щуюся увеличиваться потребность въ чугунѣ, знаемъ 
по крайней мѣрѣ то, что освобожденіе нашего оте
чества отъ заграничнаго ввоза къ намъ металловъ 
возможно и осуществимо и притомъ въ недалекомъ 
будущемъ. Это во первыхъ, а затѣмъ теперь именно 
наступило время думать о постановкѣ нашего гор
нозаводскаго дѣла па болѣе желательныхъ основаніяхъ, 
которыя до сей поры по необходимости приходилось 
игнорировать. Съ этой точки зрѣнія на первый планъ 
выступаетъ Уралъ съ ихъ естественными богатствами 
и съ его исторіей. Министерство ожидаетъ, что даль
нѣйшая дѣятельность Урала должна не только осво
бодить нашъ рынокъ отъ заграничнаго ввоза, но и 
внести жъ жизнь Урала новые порядки. Признавая 
всю ту пользу, которую принесла Уралу основанная 

на крупномъ землевладѣніи система заводско-окруж
ного хозяйства, дѣйствовавшая здѣсь цѣлыхъ два 
вѣка съ полной исключительностію, Министерство 
полагаетъ, что такой порядокъ не соотвѣтствуетъ 
болѣе требованіямъ времени и что настало время 
думать о томъ, чтобы рядомъ съ крупной промыш
ленностію Урала дана была возможность всѣмъ и 
каждому, желающимъ работать, находить на Уралѣ 
работу на облегченныхъ по возможности условіяхъ. 
Чтобы передать Съѣзду съ большей точностію взглядъ 
Министерства на вопросъ, я позволю себѣ прочитать 
нѣсколько строкъ изъ одного офиціальнаго документа, 
прямо относящагося къ дѣлу. Вотъ что въ немъ 
говорится: «Пока господствуетъ прежній способъ, 
разработка и даже разслѣдованіе минеральныхъ бо
гатствъ каждой заводской дачи будетъ всегда ограни
чиваться надобностями даннаго завода, ограничен
ными въ свою очередь размѣрами лѣсной дачи, а. 
съ другой стороны лѣса громадныхъ казенныхъ дачъ, 
не заключающихъ въ своихъ нѣдрахъ минеральныхъ 
богатствъ и сколько-нибудь удаленныхъ отъ рудныхъ 
мѣсторожденій, будутъ гибнуть за недостаткомъ экс
плоатаціи и въ то же время будутъ раздаваться 
жалобы на недостатокъ на Уралѣ топлива». Вотъ 
на почвѣ этихъ-то, выраженныхъ въ этихъ строкахъ 
основаній Министерство и готово проявить свою за
ботливость о нуждахъ Уральской горнозаводской 
промышленности. Первымъ шагомъ въ этомъ напра
вленіи представляется соединеніе рудъ, лѣсовъ и 
каменноугольныхъ мѣсторожденій Урала желѣзной 
дорогой, которая должна пройти отъ станціи Богда
новичъ па Ирбитъ и Тавду. Дорога эта дастъ воз
можность образовать громадный рынокъ древеснаго 
угля по цѣнамъ, вполнѣ доступнымъ для эксплоа
таціи, а это только прежде всего и нужно въ ви
дахъ намѣченныхъ Министерствомъ цѣлей. Вотъ 
почему я признаю эту дорогу особой важности и 
прошу Съѣздъ дать ей предпочтеніе въ ряду всѣхъ 
другихъ дорогъ. Обращаясь за симъ къ другимъ 
намѣченнымъ дорогамъ, я не могу не признать 
важности многихъ изъ нихъ для развитія Уральской 
горнозаводской промышленности; таковы—магистраль
ная линія, долженствующая соединить заводы за
паднаго склона Урала, отъ Авзянопетровскаго за
вода до Лысьвы и дорога отъ горы Магнитной 
до Уфы. За ними выступаютъ другія меньшаго зна
ченія дороги. Какъ общее замѣчаніе, позволяю себѣ по 
поводу всѣхъ этихъ дорогъ высказать: Уралъ, без
спорно, нуждается въ цѣлой сѣти ж. дорогъ, про
веденіе которыхъ есть только дѣло времени. Цѣле
сообразное выполненіе этой сѣти въ прямой зави
симости отъ изученія экономическихъ условій Урала 
и въ выработкѣ затѣмъ плана съ цѣлію послѣдо
вательнаго ето выполненія; безъ этого здѣсь, на 
Уралѣ, можетъ повториться таже ошибка, которая 
такъ рѣзко сказалась въ проведеніи сѣти ж. д. по 
всей Россіи; достаточно извѣстію, что нѣкоторыя про-
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веденныя дороги оказываются вовсе ненужными, нѣ
которыя, какъ наприм. бывшая уральская горнозавод
ская дорога, искалѣченными; съ другой стороны нѣ
которыя безспорно нужныя дороги до сихъ поръ от
сутствуютъ. Въ виду всего этого я полагаю, что 
намъ не будетъ возможности въ настоящемъ Съѣздѣ 
намѣтить всѣ ж. дороги съ указаніемъ очереди ихъ 
постройки, о проведеніи которыхъ слѣдовало бы хода
тайствовать. Ограничивая наши ходатайства лишь 
дорогами, находящимися въ исключительныхъ усло
віяхъ, какъ Тавдинская дорога, и выступающими 
затѣмъ по своему значенію дорогами, какъ магист
раль по зап. склону Урала и дорога Уфа-Магнит- 
ная, я полагалъ бы, что по отношенію къ осталь
ной сѣти дорогъ слѣдовало бы дать Совѣту особыя 
средства для предварительнаго ознакомленія съ 
экономическими условіями Урала, въ связи съ во
просомъ о проведеніи ж. дороги».

Г. Предсѣдатель отвѣчалъ, что сообщеніе В. Д. 
Бѣлова является въ высшей степени важною и 
пріятною для Урала вѣстью. Что г. Министръ Фи
нансовъ обращаетъ свое заботливое вниманіе на. 
Уральскую промышленность, это не подлежало сомнѣ
нію, но спеціально устремленное въ настоящее время 
вниманіе къ Уралу является благою вѣстью. Не 
вдаваясь въ подробности, не предрѣшая пріемовъ къ 
къ оживленію Урала, которые могутъ быть почерп
нуты изъ указаній Съѣздовъ, могутъ быть измѣнены 
или сохранены,—въ высшей степени важно, что 
Уралъ удостоенъ исключительнаго участія къ его 
судьбѣ, котораго онъ заслуживаетъ. Нельзя поэтому 
не выразитъ глубокой благодарности уважаемому В. Д. 
и кромѣ того тотчасъ же послать телеграмму г. Ми
нистру Финансовъ за столь лестное вниманіе къ нуж
дамъ Урала. Съѣздъ присоединился къ обоимъ пред
ложеніямъ.

Г. Дитмаръ довелъ до свѣдѣнія Съѣзда выра
женное Министромъ Финансовъ пожеланіе, чтобъ въ 
Харьковѣ была сосредоточена ежемѣсячная стати
стика производительности чугуна и каменнаго угля 
по всей Имперіи, а также свѣдѣнія о мѣстныхъ 
рыночныхъ цѣнахъ на уголь, чугунъ и наиболѣе 
ходовые сорта желѣза и стали, каковыя свѣдѣнія 
должны поступать по районамъ въ мѣстный Совѣтъ 
Съѣзда, а оттуда сообщать въ цифрахъ по завод
скимъ округамъ въ Харьковъ. Нѣкоторые члены 
Съѣзда признавали затруднительнымъ добывать свѣ
дѣнія о цѣнахъ, потому что на Уралѣ рынковъ соб
ственно нѣтъ, номенклатура желѣзныхъ товаровъ 
чрезвычайно разнообразна, а цѣны на внѣшнихъ рын
кахъ устанавливаются на продолжительные сроки, 
такъ что изъ прейсъ-курантовъ фирмъ и ежегодни
ковъ Матвѣева можно почерпать необходимыя свѣ
дѣнія. Съѣздъ постановилъ: поручить Совѣту Съѣзда 
собирать ежемѣсячныя свѣдѣнія о количествѣ вы
плавленнаго чугуна и добытаго угля по округамъ и 
сводъ этихъ данныхъ сообщать Съѣзду южнорусскихъ 

горнопромышленниковъ, свѣдѣнія же о цѣнахъ со
ставлять и сообщать по мѣрѣ возможности.

Послѣ перерыва засѣданія выслушанъ докладъ 
ревизіонной коммисіи, смѣта и основанія раскладки 
на текущій 1900 годъ. Отчетъ Совѣта Съѣзда 
утвержденъ. По заявленію члена Совѣта А. И. Фа- 
дѣева о томъ, что по примѣру прошлыхъ лѣтъ воз
можно ожидать нѣкотораго недобора суммъ по ра
складкѣ, а потому слѣдовало бы при составленіи ея 
прибавить до 8°/о, Съѣздъ постановилъ: 1) сдѣлать 
это добавленіе въ суммѣ 1500 р. къ представлен
ной ревизіонной коммисіею общей смѣтѣ въ суммѣ 
25500 р., поэтому 2) утвердить бюджетъ въ общей 
суммѣ 27000 рублей, 3) исходя изъ соображеній 
ревизіонной коммисіи относительно нормъ раскладки 
(440 единицъ), принять таковыя соотвѣтственно 
утвержденной бюджетной суммѣ.

По утвержденіи смѣты и раскладки г. Поклев- 
скій-Козеллъ предложилъ Съѣзду благодарить г.г. 
членовъ Совѣта за ихъ полезную дѣятельность.

Затѣмъ Съѣздъ приступилъ къ выборамъ дол
жностныхъ лицъ. Въ баллотировкѣ участвовало 21 
лицо, имѣющее соотвѣтствующій цензъ.

Въ члены Совѣта по запискамъ большинство 
голосовъ получили: г.г. Замятинъ, Фадѣевъ, Карпин
скій, Тибо-Бриніоль, Грамматчиковъ (отъ баллотиров
ки отказался) и Умовъ, При баллотировкѣ шарами 
въ члены Совѣта получили: А. И. Фадѣевъ 20 изо. 
(единогласно), П. И. Замятинъ и II. М. Карпинскій 
по 19 изо. и 1 неизб., въ-кандидаты—I. 1. Тибо- 
Бриніоль и А. И. Умовъ по 19 изо. и I неизб. 
Первые трое признаны членами Совѣта, два послѣд
ніе кандидатами.

Затѣмъ въ уполномоченные Съѣзда по большин
ству записокъ баллотировались шарами: В. Г. Дружи
нинъ, получившій 20 изо. и 1 неизб., баронъ Д. Г. 
Гинцбургъ 19 изо. и 2 неизб., В. В. Желватыхъ 
19 изо. п 2 неизб., А. 0. Жонесъ-Спонвиль 17 
изб. и 4 неизб. А. П. Матвѣевъ 16 изо. и 5 неизб. 
и М. II. Филиппенко 16 изб. и 5 неизб.

По окончаніи выборовъ г. Бобянскій просилъ 
позволенія сказать нѣсколько вступительныхъ словъ 
къ предстоящему обсужденію вопроса о подъѣздныхъ 
путяхъ. Онъ высказалъ глубокую благодарность В. Д. 
Бѣлову за, принесенную имъ радостную вѣсть о вни
маніи къ Уралу со стороны Детербурга. Промыш
ленность Урала слишкомъ долго и терпѣливо ждала 
удовлетворенія своихъ настоятельныхъ нуждъ, она 
слишкомъ довѣрчиво относилась къ обѣщаніямъ, ко
торыя не исполнялись. Съѣздовъ уральскихъ горно
промышленниковъ, которые имѣютъ право возвышать 
о ея нуждахъ свой голосъ, было всего только 8, 
между тѣмъ промышленность здѣсь существуетъ еще 
съ Петра Великаго. Чтобъ не питать опасеній и на 
будущее время за наши надежды, необходимо просить 
В. Д., извѣстнаго знатока Уральской промышленности, 
горячо ей сочувствующаго, настаивать въ Петер-
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бургѣ на скорѣйшемъ удовлетвореніи всего, о чемъ 
мы просимъ и что намъ необходимо, его голоса, 
дойдетъ первымъ до Министра Финансовъ и мнѣніе 
его будетъ авторитетно. Съѣздъ по предложенію 
Предсѣдателя присоединился къ этому заявленію. 
Г. Бѣловъ отвѣчалъ выраженіемъ благодарности, 
высказавъ, что по ревности къ нуждамъ Урала онъ 
ставитъ себя въ ряду первыхъ па этомъ Съѣздѣ и 
употребитъ всѣ силы, чтобъ воспользоваться благо
пріятнымъ отношеніемъ высшихъ сферъ къ Уралу, 
которое выдвигаетъ теперь интересы развитія Ураль
ской промышленности па первое мѣсто среди прочихъ 
интересовъ промышленности.

ЖУРНАЛЪ

восьмого засѣданія (вечернее) 22 января 1900 года.

Въ засѣданіе прибыли—Предсѣдатель и члены, 
присутствовавшіе въ предшествовавшемъ засѣданіи, 
кромѣ А. 11. Фадѣева, Б. Э. Бабеля и И. А. Поклев- 
скаго.

Прочитанъ и утвержденъ журналъ прошлаго 
засѣданія.

Прочитанъ и принятъ текстъ' телеграммы г. 
Министру Финансовъ.

Съѣздъ приступилъ къ обсужденію вопроса о 
сооруженіи желѣзныхъ дорогъ для надобностей Ураль
ской горной промышленности.

Г. Бѣловъ полагалъ, что сразу намѣтить всю 
сѣть необходимыхъ Уралу рельсовыхъ путей невоз
можно, такъ какъ для этого нужны предварительныя 
экономическія изысканія, поэтому задачею настоя
щаго Съѣзда по его мнѣнію—намѣтить линію пер
вой очереди. Такою линіею надо считать Невьянскъ- 
Ирбптъ-Таборинское черезъ Алапаевскъ съ вѣтвью 
на Егоршино и Богдановичъ. Этою линіею разрѣ
шается капитальный вопросъ о снабженіи заводовъ 
средняго Урала топливомъ древеснымъ и минераль
нымъ. Но для сокращенія средствъ, потребныхъ па 
ея сооруженіе, было бы цѣлесообразно вести ее только 
отъ села Таборинскаго па Ирбитъ и Богдановичъ че
резъ Егоршипское мѣсторожденіе каменнаго угля. 
Г. Калугинъ возражалъ противъ этого, указавъ, что 
въ случаѣ такого измѣненія линіи были бы обойдены 
пять заводовъ: Алапаевскій, Нейво - Шайтанскій, 
Петрокаменскій, Ирбитскій и Верхпе-Синячихинскій, 
которые по проекту VI Съѣзда .должны находиться 
или на самой желѣзной дорогѣ, пли поблизости отъ 
нея. Кромѣ того въ топливѣ наиболѣе нуждаются 
именно заводы—Невьянскій, Петрокаменскій и Нейво- 
Шайтанскій, потребности которыхъ найдутъ удовле
твореніе лишь при осуществленіи желѣзной дороги 
но плану VI Съѣзда. По той же линіи Алапаевскій 
округъ усилитъ ввозъ рудъ изъ Тагила, которыми 
пользуется и сейчасъ, перевозя ихъ гужемъ. Къ 
этому г. Предсѣдатель добавилъ, что по послѣднимъ 

изысканіямъ, произведеннымъ въ Невьянской дачѣ, 
опредѣлены большіе запасы желѣзныхъ рудъ, кото
рыя кромѣ усиленія производства существующихъ 
заводовъ, быть можетъ, пойдутъ для снабженія за
водовъ, могущихъ возникнуть на Тавдинскомъ дре
весномъ углѣ. Г. Мамонтовъ не раздѣлялъ опасеній 
г. Бѣлова по поводу затрудненій въ средствахъ къ 
осуществленію проектированной VI Съѣздомъ линіи 
во всемъ ея объемѣ, такъ какъ ему изъ вполнѣ 
достовѣрныхъ источниковъ извѣстно, что уже нашелся 
предприниматель, который лѣтомъ 1899 года произ
велъ па свой счетъ техническія изысканія отъ Не
вьянска до Ирбита и возбудилъ передъ Правитель
ствомъ ходатайство о разрѣшеніи ему постройки этой 
дороги, обязавшись, если это будетъ признано необ
ходимымъ, продолжить линію до Тавды и отвести 
вѣтвь черезъ Егоршино па Богдановичъ. Г. Тибо- 
Бриніоль высказалъ, что главнѣйшая задача Ураль
ской промышленности—развитіе чугуноплавильнаго 
производства, по этому въ виду отсутствія увѣрен
ности въ успѣшномъ примѣненіи емршинскаго ан
трацита къ доменной плавкѣ линія, на Тавду, имѣю
щая дать древесное топливо, должна быть поставлена 
впереди Егоршинской. Г. Мамонтовъ па это возра
жалъ, что вопросъ объ очереди отпадаетъ въ виду 
предполагаемой концессіи на одновременную построй
ку всей линіи. Г. Предсѣдатель, также пераздѣляя 
взгляда г. Тибо-Бриніоля, находилъ, что если антра
цитъ іі не пойдетъ въ доменную плавку, то снабже
ніе имъ заводской промышленности все же освободитъ 
извѣстное количество древеснаго-топлива для домен
наго производства. Многіе члены Съѣзда вполнѣ при
соединились къ этому замѣчанію. Г. Бѣловъ выска
залъ, что выслушанные имъ аргументы убѣждаютъ его 
въ цѣлесообразности осуществленія проекта VI Съѣзда 
во всемъ его объемѣ, т. е/ линіи Невьяпскъ-Ирбитъ- 
Таборинское съ вѣтвью черезъ Егоршино па Богда
новичъ. Съѣздъ постановилъ: признавая эту линію 
первоочередною, нынѣ же возбудить ходатайство о 
ея скорѣйшемъ сооруженіи.

Съѣздъ пеирШелѣ къ обсужденію проекта линіи 
Кушва-Сосьва. Г. .Замятинъ высказалъ, что постройку 
этой линіи приняло па себя акціонерное общество 
«Ермакъ», которое уже, затратило значительныя сред
ства на ея изысканія .и подготовительныя работы, 
потому. надо думать, что осуществленію постройки 
препятствуютъ лишь переживаемыя обществомъ въ 
настоящее время денежныя затрудненія, которыя вѣ
роятно будутъ устранены, поэтому слѣдовало бы съ 
ходатайствомъ обождать до выясненія роли «Ермака ». 
Г.г. Предсѣдатель и Бѣловъ находили, однако, воз
можнымъ для Съѣзда высказать, что линія Кушва- 
Сосьва признается весьма полезною, по такъ какъ 
ея постройку приняло уже на себя частное общество, 
то не включать ее въ число линій, о которыхъ Съѣздъ 
имѣетъ спеціально ходатайствовать. Г. Стрижовъ 
также полагалъ высказаться въ пользу важнаго зна-
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ченія для Урала этой линіи, что помогло бы прив
леченію къ дѣлу капиталовъ и устраненію такимъ 
путемъ затрудненій, испытываемыхъ обществомъ. 
Съѣздъ присоединился къ предложенію г.г. Предсѣ
дателя и Бѣлова.

Съѣздъ перешелъ къ обсужденію проекта повой 
магистрали по западному склону Урала. Г. Предсѣ
датель находилъ болѣе цѣлесообразнымъ отодвинуть 
намѣченную ѴІ-мъ Съѣздомъ и нѣсколько видоизмѣ
ненную уполномоченными въ ихъ ходатайствахъ ли
нію на западъ въ цѣляхъ спрямленія ея и обслужи
ванія сельскохозяйственнаго района, обнимающаго 
собою Красноуфимскій и Кунгурскій уѣзды, а глав
ное-сокращенія разстоянія вывоза высокопроцент
ныхъ рудъ южнаго Урала па Каму. Для удовлетво
ренія же заводовъ, лежащихъ отъ этой линіи на 
востокъ, можно перерѣзгть эту мѣстность перпенди
кулярами на линію Пермской ж. д. Эту мысль вполнѣ 
раздѣлялъ г. Кузнецовъ, полагая, что тогда будетъ 
выходъ богатымъ южноуральскимъ рудамъ на заводы 
Вятской губерніи. Г. Предсѣдатель кромѣ доводовъ, 
приведенныхъ имъ па VI Съѣздѣ (см. журналъ 18 ян
варя 1898 года, исключая упоминанія объ Артин- 
скомъ заводѣ), привелъ еще слѣдующія соображенія: 
Бакальскими (рудами интересуются многіе заводы; 
если казенный участокъ этого мѣсторожденія не бу
детъ въ силахъ. удовлетворить спросъ на руду, то 
имѣются участки Симскихъ и Катавскихъ заводовъ; 
далѣе, обнаружены огромныя богатства въ Комаров
ской дачѣ. Всѣ эти руды станутъ доступными для 
вывоза. Г. Бобянскій замѣтилъ, что линія по запад
ному склону Урала, намѣчаемая г. Предсѣдателемъ, 
пройдетъ какъ разъ по серединѣ между Камою и 
Пермскою ж. д., а имѣющая ее пересѣчь линія Москва- 
Кыштымъ создастъ поперечный выходъ, что вызоветъ 
кромѣ обмѣна сырьемъ еще и облегченный вывозъ 
на рынки уральскихъ продуктовъ. Г. Умовъ находилъ 
осуществленіе обсуждаемаго направленія полез
нымъ только для вывоза рудъ, зато имъ обездолены 
были бы всѣ заводы западнаго склона. Г. Предсѣ
датель возражалъ, что это можетъ быть устранено 
отчасти пересѣченіемъ, горнозаводскаго района съ 
Екатеринбурга или Тараскова на новую магистраль, 
а отчасти оборудованіемъ заводовъ узкоколейными 
путями, затѣмъ рано или поздно осуществится линія 
Москва-Кыпітымъ, вызываемая необходимостью об
хода чрезмѣрно перегруженной линіи Самаро-Злато- 
устовской. На указаніе г. Предсѣдателя, что возможно 
удовлетвореніе нуждъ отдѣльныхъ заводовъ узкоколей
ными подъѣздными путями, нѣкоторые члены находили, 
что пути эти потребуются на большія сравнительно 
разстоянія и постройка ихъ будетъ не подъ силу 
заводамъ. Г. Замятнинъ высказалъ, что направленіе 
линіи западнаго склона обсуждалось уже на V и VI 
Съѣздахъ и они пришли къ выводу, что принятое 
въ ходатайствѣ направленіе наиболѣе удовлетворяетъ 
интересамъ большой группы заводовъ, которая при 

варіантѣ Бердяушъ-Красноуфимскъ-Кунгуръ осталась 
бы въ сторонѣ. Сумма длины магистрали Бердяушъ- 
Красноуфимскъ - Пермь съ перпендикулярами на 
Пермскую ж. д. значительно превыситъ длину 
проектированной VI Съѣздомъ линіи. Поэтому слѣ
дуетъ остаться при прежнихъ пожеланіяхъ и дать 
выходъ этой линіи отъ Сылвенскаго завода на Кун
гуръ и Пермь, потому что варіантъ, предложенный 
уполномоченными, именно выходъ на Лысьву, вызо
ветъ огромныя трудности, такъ какъ придется вести 
линію горными берегами Чусовой. Г. Конюховъ на
ходилъ цѣлесообразнѣе линію, проектированную упол
номоченными, идущую вдоль западнаго склона Урала, 
такъ какъ опа съ боковымъ выходомъ на Екатерин
бургъ имѣетъ громадное значеніе для всего западнаго 
горнозаводскаго района, вовсе лишеннаго рельсовыхъ 
путей. Линія эта, захватывая почти всѣ заводы, 
расположенные вдоль западнаго склона Урала, числомъ 
до 11, и связывая ихъ между собою и съ общею сѣтью, 
а также съ богатѣйшими мѣсторожденіями рудъ южнаго 
Урала, дастъ этимъ заводамъ слѣдующія выгоды: во 
1-хъ, пользоваться рельсовыми путями для отправки 
своихъ произведеній во всякое время, взамѣнъ суще
ствующаго теперь сплава по р. Чусовой, весьма 
кратковременнаго, при чемъ та масса лѣсовъ, кото
рые теперь службъ въ горнозаводскихъ округахъ 
для постройки коломенокъ, освободится для расши
ренія заводскихъ производствъ и заводы будутъ из
бавлены отъ риска, сопряженнаго съ отвалами кара
вановъ по Чусовой, которые въ маловодныя весны 
подвергаются опасности па полпути, чему и бывали 
примѣры. Расчеты показываютъ, что доставка гру
зовъ по желѣзной дорогѣ, идущей параллельно Чу
совой, обойдется немногимъ дороже сплава, а именно 
отъ 1 до 1,5 коп. въ пудѣ, каковое удорожаніе не 
имѣетъ значенія въ виду вышеупомянутыхъ весьма 
важныхъ удобствъ доставки грузовъ по желѣзно
дорожному пути. Во 2-хъ, нѣкоторые заводы, рас
положенные по линіи проектированной уполномочен
ными, нуждаются въ рудахъ, другіе же въ горю
чемъ. Такъ напр. па чугуноплавильныхъ заводахъ 
Билимбаевскомъ и Утки искомъ, графа Строганова, 
имѣющихъ по двѣ доменныя печи, совершенно обо
рудованныя, дѣйствуетъ только по одной, при чемъ 
выплавляется чугуна въ Билимбаѣ 550 т. п., въ 
Уткѣ 650 т. и., вторыя же доменныя печи остаются 
въ бездѣйствіи запасными, слѣдовательно при благо
пріятныхъ условіяхъ производство этихъ заводовъ 
могло бы значительно возрости. Съ проведеніемъ 
разсматриваемой магистрали съ выходомъ на Екате
ринбургъ какъ упомянутые заводы, такъ и другіе, 
нуждающіеся въ рудахъ или горючемъ, получатъ 
возможность пополнять недостатокъ въ матеріалахъ, 
получая древесный уголь изъ Тавдивскихъ лѣсовъ 
по проектированной уже Съѣздомъ дорогѣ Невьянскъ- 
Таборинское, а недостатокъ въ рудахъ пополнятъ 
богатыми рудами южнаго Урала. Въ 3-хъ, упомяну-
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тая магистраль при соединеніи съ Пермской ж. д. і 
на ст. Лысьва будетъ имѣть выходъ на водный путь 
въ Лысьвѣ и Левшинѣ на Чусовую, а въ Перми 
на Каму и слѣдовательно всѣ завода, лежащіе въ 
бассейнѣ р.р. Камы и Вятки, будутъ также имѣть 
возможность получать руды съ южнаго Урала, какъ 
напр. заводы Пастухова, которые по заявленію 
г. Кузнецова нуждаются въ хорошихъ рудахъ. Въ 
4-хъ, длина пути по магистрали Бердяушъ-Лысьва 
и далѣе па Пермь немногимъ длиннѣе пути Бердяушъ- і 
Кунгуръ-Пермь, т. е. первый путь, не теряя своего і 
практическаго значенія, имѣетъ передъ вторымъ преи- 
мущество въ горнозаводскомъ отношеніи, обслужи- ! 
вая цѣлую сѣть заводовъ и будетъ обезпеченъ вслѣд
ствіе этого грузами, тогда какъ судить о грузахъ 
въ направленіи на Пермь-Красноуфимскъ-Кунгуръ 
Съѣздъ не имѣетъ данныхъ. Г. Мамонтовъ разъяснилъ 
мотивы, по которымъ уполномоченные измѣнили на
правленіе вмѣсто Перми на Лысьву съ выходомъ 
па Екатеринбургъ. Первое условіе—сокращеніе линіи 
около 100 верстъ, затѣмъ, примыкая къ Пермской ж. д. 
въ Лысьвѣ, т. е. почти при выходѣ Луньевской вѣтви, 
линія эта дастъ выходъ каменному углю па заводы 
западнаго склона Урала. Затѣмъ въ сферу вліянія ея 
войдетъ Кыновской округъ и казенная Илимская дача. 
Соединеніе съ Пермскою дорогою въ другомъ пунктѣ, I 
Екатеринбугѣ, придастъ линіи значеніе какъ бы про
долженія Тюменской вѣтви. Что касается отнесенія 
всей магистрали на западъ по всей линіи Бердяушъ- 
Красноуфимскъ-Пермь, то горючаго здѣсь, какъ ука
залъ уже Главный Лѣсничій Уральскихъ заводовъ г. 
Вольскій, мало, поэтому едва-ли здѣсь создастся горно
заводскій районъ. Для ускоренія исполненія ходатайства 
заинтересованныя заводоуправленія представятъ Пра
вительству гарантію опредѣленнаго количества пе
ревозимыхъ грузовъ. На предложеніе Предсѣдателя 
ходатайствовать о производствѣ, техническихъ и эко
номическихъ изысканій по всѣмъ тремъ направле
ніямъ одновременно, г. Конюховъ возражалъ, что 
сперва слѣдовало бы произвести изысканія по линіи 
Бердяушъ-Лысьва, а затѣмъ уже, въ случаѣ надоб
ности, и по другимъ направленіямъ, такъ какъ зна
ченіе первой линіи уже доказано. Г. Замятинъ за
мѣтилъ, что производство изысканій по всѣмъ ука
заннымъ направленіямъ па такомъ значительномъ 
разстояніи и въ гористой мѣстности вызоветъ зат
рату не менѣе 300.000 р., поэтому едва-ли Съѣздъ 
можетъ расчитывать на отпускъ такихъ средствъ. 
Съ такимъ мнѣніемъ не соглашался г. Бѣловъ, воз
ражая, что разъ рѣчь идетъ о постройкѣ сѣти, ко
торая обойдется милліоновъ въ 30, то едва-ли Пра
вительство затруднится въ средствахъ. Г. Предсѣ
датель къ этому добавилъ, что такъ какъ никакихъ 
техническихъ и экономическихъ изысканій еще не 
произведено, то цѣлесообразнѣе затратить на нихъ 
300.000 р., прежде чѣмъ ассигновать 30 милліо
новъ. Г. Пенчковскій находилъ, что одновременное

производство изысканій въ трехъ направленіяхъ по
влечетъ къ долгой отсрочкѣ осуществленія магистра
ли. Нѣкоторые члены находили полезнымъ баллоти
ровать данный вопросъ, но г. Предсѣдатель полагалъ, 
что подобные вопросы едва-ли могутъ разрѣшаться 
путемъ баллотировки, результаты которой могутъ 
быть случайны въ зависимости отъ наличнаго числа 
членовъ, заинтересованныхъ въ томъ или другомъ 
направленіи. Въ виду отсутствія возраженій г. Пред
сѣдатель объявилъ, что Съѣздъ остановился на поже
ланіи, чтобъ средствами казны были въ скорѣйшемъ 
времени произведены изысканія по всѣмъ тремъ 
направленіямъ.

Съѣздъ перешелъ къ обсужденію проекта линіи 
Челябинскъ-Царицынъ. Г. Предсѣдатель замѣтилъ, что 
горою Магнитною теперь очень интересуются, кромѣ 
того въ сферѣ вліянія проектируемой дороги окажет
ся богатый Качкарскій золотоносный районъ. Г. За
мятинъ сообщилъ, что при бывшемъ директорѣ де
партамента желѣзнодорожныхъ дѣлъ Максимовѣ ве
лись дѣятельные переговоры съ обществомъ Влади
кавказской ж. д. ио поводу постройки линіи Челя- 
бинскъ-Царицынъ, но правленіе поставило весьма 
тяжелыя условія, исходя изъ соображенія, что эта 
дорога будетъ убыточна,. Г. Мамонтовъ къ этому до
бавилъ, что строительная стоимость ея исчислена 
была свыше 100 мил. рублей. Г. фонъ-Дитмаръ на
ходилъ, что Съѣздъ могъ бы сопоставить значеніе 
для Урала дороги Челябинскъ-Царицынъ съ таковымъ 
же дороги Экибастузъ-Петропавловскъ, о которой 
упоминалъ г. Фигнеръ, и высказаться за желатель
ность ея постройки, хотя бы не въ первую очередь. 
Съѣздъ, выслушавъ это заявленіе, постановилъ: 
обождать съ ходатайствомъ о сооруженіи линіи Че- 
лябинскъ-Царицынъ. Затѣмъ на поставленный воп- 

і росъ о линіи Экибастузъ-Петропавловскъ г. Замят- 
нинъ высказалъ, что какъ видно изъ объясненій, 
сдѣланныхъ на Съѣздѣ г. Фигнеромъ, дѣло это еще 
не выяснилось и въ настоящемъ году будутъ пред
приняты изслѣдованія, поэтому высказать что-либо 
о значеніи линіи Экибастузъ-Петропавловскъ было 
бы преждевременнымъ, съ чѣмъ Съѣздъ и согласился.

Затѣмъ разсматривался проектъ линіи Уфа- 
Магнитная съ вѣтвями. Г. Мамонтовъ на чертежѣ 
объяснилъ варіантъ этой линіи противъ проекта VI 
Съѣзда, намѣченный уполномоченными согласно ре
зультатовъ правительственныхъ изысканій. Измѣ
ненія въ первоначальномъ планѣ вызваны непреодо
лимыми техническими трудностями. Г. Гуви нахо
дилъ необходимъ осуществленіе линіи Уфа-Маг- 
нитная съ вѣтвью на Кагипскій заводъ черезъ Зи- 
газипскій, Комаровскую дачу и Авзянопетровскій. 
Производительность упомянутыхъ заводовъ близка 
къ 3 мил. пудовъ чугуна кромѣ того Кагинскій за
водъ передѣлываетъ матеріалъ, получаемый изъ Бѣ- 
лорѣцкаго завода. Комаровская дача можетъ, какъ
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уже было сказано при обсужденіи значенія линіи 
западнаго склона въ отношеніи вывоза южнорусскихъ 
рудъ, снабжать всѣ нуждающіеся заводы западнаго 
склона Урала, потому что запасы ея опредѣлены въ 
6 милліардовъ пудовъ при содержаніи до 60% же- 
лѣза и свойствѣ легкоплавкости. Къ этой дачѣ при
мыкаетъ казенная Гирей-Кипчакская дача, тоже по 
всѣмъ даннымъ обилующая рудами. Богата рудами 
и дача Зигазинскаго завода. Всѣ эти запасы остают
ся неиспользованными, исключая скромныхъ потребно
стей мѣстныхъ заводовъ, по невозможности экспорта 
кь виду громадности разстояній гужевыхъ перево
зокъ. Кромѣ подвоза сырья, заводы стали бы поль
зоваться желѣзною дорогой для вывоза металловъ, 
отправляемыхъ теперь караванами, па что истреб
ляется много хорошаго лѣса. Послѣ краткаго обмѣ
на мнѣній Съѣздъ постановилъ: такъ какъ прави
тельственныя изысканія этой линіи уже произведе
ны, то ходатайствовать о постройкѣ дороги Уфа-Маг- 
нитная съ вѣтвями во вторую очередь.

Прочитанъ докладъ коммисіи, избранной для 
выработки отвѣтовъ управленію Пермской ж. д. по 
поводу отсрочки уплаты за перевозку металловъ къ 
пристанямъ. Послѣ нѣкоторыхъ преній, въ которыхъ 
было указано на стѣсненія для заводовъ, вызывае
мыхъ страховкою грузовъ и предоставленіемъ скла
довъ въ полное распоряженіе дороги, и на то, что 
каждое заводоуправленіе можетъ входить въ частныя 
соглашенія съ дорогою, Съѣздъ въ виду предстоя
щаго окончанія его занятій, не желая откладывать 
этого вопроса до будущаго Съѣзда, постановилъ: по
ручить Совѣту Съѣзда возобновить ходатайство въ 
у казанномъ направленіи.

Г. Предсѣдатель, прежде чѣмъ закрыть засѣда
ніе, считалъ необходимымъ выразить благодарность 
В. Д. Бѣлову за понесенные имъ труды и выражен
ное сочувствіе къ нуждамъ Урала, прося его под
держать ходатайства Съѣзда. Съѣздъ присоединился 
кт. этому заявленію. Г. Бѣловъ изъявилъ полную 
готовность употребить всѣ свои силы къ достиженію 
успѣха ходатайствамъ Съѣзда.

Г. фшгь-Дитмаръ отъ имени Съѣзда южнорус
скихъ горноиромыш лешій ковъ привѣтствовалъ Съѣздъ 
и высказался о значеніи единенія Съѣздовъ, наблю
даемаго за послѣднее время, пожелавъ дальнѣйшаго 
сближенія и взаимнаго изученія нуждъ горнопро
мышленности различныхъ районовъ и пріемовъ, упо
требляемыхъ Съѣздами къ ихъ удовлетворенію. Съѣздъ 
но предложенію г. Предсѣдателя въ свою очередь 
привѣтствовалъ г. фонъ-Дитмара. Затѣмъ г. Кар
пинскій предложилъ благодарить Предсѣдателя Павла 
Петровича Боклевскаго за понесенные имъ труды и 
содѣйствіе успѣшнымъ занятіямъ Съѣзда. Съѣздъ 
единодушно присоединился къ этому предложенію. 
Бъ заключеніе по предложенію г. Предсѣдателя

Съѣздъ выразилъ свою благодарность Секретарямъ. 
Затѣмъ Предсѣдатель объявилъ всѣ вопросы прог
раммы исчерпанными и Y1II Съѣздъ закрытымъ.

Секретарь Съѣзда Н. Штвйнфемдъ.

ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКІЯ ИЗВѢСТІЯ.
Ф- Въ связи съ разрѣшеніемъ вопроса о расширеніи па 

А ралѣ района лѣсовъ, доступныхъ для эксплоатаціи съ метал
лургической цѣлью, стоитъ вопросъ о новомъ типѣ вагоновъ 

| для перевозки древеснаго угля, такъ какъ существующая въ 
| Россіи система повагонной оплаты грузовъ чрезмѣрно удоро- 
| жаетъ перевозку угля. Въ этомъ направленіи Америка ушла 

далеко впередъ. «Горноз. Листокъ» передаетъ, что тамъ 
устроены теперь вагоны емкостью до 3000 пудовъ.

Въ Астрахани скончался д. с. с. Владиміръ Николае
вичъ Виноградскій, бывшій директоромъ Екатеринбургскаго 
реальнаго училища въ первые годы по его учрежденіи. На 
Уралѣ много инженеровъ и другихъ дѣятелей горнаго дѣла 
принадлежатъ къ ученикамъ покойнаго; всѣ они съ большою 
теплотою вспоминаютъ гуманнаго педагога.

Каменноугольный кризисъ принимаетъ угрожающіе 
размѣры. На югѣ Россіи кромѣ нѣсколькихъ доменныхъ печей 
остановлены по недостатку топлива нѣкоторыя прокатныя фаб
рики. Въ южныхъ городахъ цѣны на уголь дошли до 28 кои. 
пудъ. Въ Петербургѣ общество финляндскаго пароходства пре
кращаетъ съ весны рейсы по нѣкоторымъ каналамъ въ виду 
йевозможности обезпечить пароходы топливомъ. Желѣзныя до
роги наканунѣ серьезныхъ затрудненій. Подвозъ угля изъ 
заграницы разрѣшенъ имъ безпошлинно до 1 сентября.

-ф- Изъ Качкаря намъ сообщаютъ, что послѣ ряда не- 
! удачъ, которыя потерпѣли иностранцы, скупившіе золотые 
■ пріиски бр. Подвшщевыхъ и Зеленкова, иностранная админи- 
| страція будетъ замѣнена русскими. Управляющимъ пріисками 
| Качкарскаго анонимнаго общества (Подвинцевыхъ) будетъ II. 
| Е. Лебедевъ, а Успенскими (Зеленкова) М. С. Жихаревъ, оба 

мѣстные жители, служившіе долгое время па золотыхъ пріи- 
: скахъ въ Качкарской системѣ. Не касаясь личностей, мы съ 
і удовольствіемъ отмѣчаемъ, что наконецъ и сами иностранные 
। предприниматели, явившіеся со своими капиталами па Уралъ, 
; должны были убѣдиться, что дѣло, требующее прежде всего 
' знанія мѣстныхъ условій, нельзя ввѣрять людямъ, не только 
! совершенно незнакомымъ съ краемъ и его особенностями, по 

повидимому даже не желавшимъ ознакомляться.

-ф По свѣдѣніямъ «Урала», Гирсп-Кипчакская казенная 
дача, на богатство желѣзныхъ рудъ въ которой указывалось 

। на VIII съѣздѣ уральскихъ горнопромышленниковъ, объявлена 
! закрытою для горнаго промысла.

Газетная травля. Липецкаго предводителя дворянства 
Кожина за снятіе въ аренду крестьянскихъ земель для добы- 

I чи руды продолжается, хотя газеты (напр. «Нов. Вщ») сами 
j вынуждены сознаться, что благодаря Кожину возникло 6 но- 
j выхъ доменныхъ печей, что все мѣстное населеніе получило 
і превосходные заработки, что безлошадные крестьяне исчезли 

и.т. и. Теперь эти мало осмысленные вопли преслѣдуютъ тему: 
Кожинъ арендовалъ земли съ платою всего по 1h коп. съ
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пуда руды, а если бы руду добывали сами крестьяне, то заработывали бы но 4 кои. съ пуда. Разсужденіе чисто дѣтское! Можетъ ли предпріятіе, расчитанное на производительность въ нѣсколько милліоновъ пудовъ металла, опираться на кустарную добычу руды? Далѣе, во что обратились бы мѣсторожденія рудъ при эксплоатаціи ихъ совершенно невѣжественными и неимущими хлѣбопашцами?! Наконецъ, кто же получаетъ заработную плату за добычу и перевозку руды, какъ не тѣ же мѣстные крестьяне. Вся эта Липецкая исторія въ высшей степени тенденціозна и не умна и служитъ лишь доказательствомъ невѣжества большинства органовъ нашей обшей печати въ дѣлахъ горной промышленности. Что касается нравственной стороны дѣла, то совершившееся на дняхъ почти единогласное избраніе г. Кожина въ предводители дворянства на слѣдующій срокъ служитъ лучшимъ доказательствомъ, что мѣстное общество не нашло въ его поступкахъ того предосудительнаго, чего тщетно искали газеты.
Значеніе сплавныхъ рѣкъ и желѣзнодорожныхъ линій 
въ дѣлѣ экеплоатаціи лѣсныхъ пространствъ для цѣлей 

горной промышленности.
В. В. Мамонтова.(Окончаніе).

Рѣка Тавда и прилегающая мѣстность.Рѣка Тавда образуется изъ сліянія рѣкъ Сосьвы и Лозьвы. Отъ мѣста сліянія этихъ двухъ рѣкъ до впаденія'въ рѣ- : ку Тоболъ рѣка Тавда имѣетъ протяженіе 713 верстъ. *) Берега рѣки представляются въ общемъ на всемъ этомъ протяженіи низменными и только въ нѣкоторыхъ мѣстахъ рѣка подходитъ къ высокому берегу, ограничивающему долину рѣки Тавды съ правой стороны; съ лѣвой стороны высокихъ береговъ совершенно не встрѣчается.Какъ влѣво, такъ и вправо отъ главнаго русла рѣки Тавды отходитъ масса старицъ (старыхъ протоковъ). Долина рѣки представляетъ болотистую мѣстность, покрытую хорошимъ здоровымъ лѣсомъ лишь по самымъ берегамъ рѣки, т. е. тамъ, гдѣ рѣка играетъ роль осушительнаго канала, но чуть подальше отъ рѣки начинаются болотистыя мѣста.Населеніе группируется исключительно по берегу рѣки и состоитъ частью изъ русскихъ, большею частью изъ остяковъ; населеніе крайне скудно и хотя и состоитъ изъ массы поселеній (на разстояніи 345 верстъ отъ сліянія Сосьвы съ Лозьвой до с. Таборинскаго расположено по рѣкѣ 40 поселковъ), но они въ рѣдкихъ только случаяхъ состоятъ изъ 5-ти
*) Ниже помѣщаются разстоянія по р.р. Тавдѣ и Сосьвѣ 

между наиболѣе значительными поселеніями.
Отъ Филькино до с. Романова .................... .... 128 верстъ

> » с. Кошай......................... .... 182
> < » Сосьвин. зав................ .... 194 »

> с. Усть-Лозьвы . . . . .... 358 »
> Усть-Лозьвы ДОС. Пелымь........................ .... 120 »
> > » Д. Вагья ........................ .... 106 »

» д. Томской ..................... .... 303 >
» » » с. Таборинскаго .... .... 345 »
> > > С. Кошукское................ .... 510 »

> С. Антроповское . . . . .... 560
> » > С. Тавдинскаго . ... . •»

и болѣе домовъ; большею частью поселенія состоятъ изъ 2—3—4-хъ дворовъ.Таковъ характеръ рѣки вплоть до села Таборинскаго; ниже этого села берега рѣки уже представляются гораздо болѣе населенными и воздѣланными, вслѣдствіе чего и лѣса отодвигаются далеко отъ рѣки. Условія судоходства но рѣкѣ Тавдѣ должны быть признанными вполнѣ благопріятными, за исключеніемъ лишь одного мѣста выше села Таборинскаго, а именно такъ называемаго Томскаго переката. По свѣдѣніямъ, сообщеннымъ лоцманами и капитанами пароходовъ, въ самые засушливые года въ рѣкѣ Тавдѣ не менѣе 8 четвертей воды; на Томскомъ же, самомъ мелководномъ перекатѣ, уровень воды бываетъ всего 6 четвертей и доходитъ иногда до 5 и даже 4 четвертей.Въ рѣку Тавду, послѣ образованія ея изъ Сосьвы и Лозьвы, впадаетъ съ обѣихъ сторонъ большое количество притоковъ. Съ правой стороны впадаютъ болѣе мелкіе притоки, берущіе начало изъ болотъ, расположенныхъ по водораздѣлу между системами рѣкъ Туры и Тавды; вѣрнѣе даже будетъ опредѣлить, что весь этотъ водораздѣлъ Представляетъ собою одно сплошное болото, извѣстное подъ названіемъ «Чистаго». Съ лѣвой стороны Тавда принимаетъ гораздо меньшее число притоковъ, но за то притоки эти болѣе значительны: Пелымь, Черная, Карабашка и др. Болота, отступающія съ правой стороны отъ рѣки Тавды болѣе или менѣе далеко на водораздѣлъ, съ лѣвой стороны подходятъ почти вплоть къ берегамъ рѣки; особенно значительными размѣрами извѣстно такъ называемое «болото Тайменское». По разспросамъ мѣстныхъ жителей, характеръ мѣстности по притокамъ тотъ же, что и по рѣкѣ Тавдѣ, т., е. узкая полоса хорошаго лѣса по берегамъ рѣкъ и немного отступя отъ береговъ—болото.
Характеръ лѣсовъ по р. Тавдѣ.

Обыкновенно высказываютъ предположеніе, что проведеніемъ линіи желѣзной дороги до рѣки Тавды будетъ открыта для эксплоатаціи лѣсная площадь не менѣе, чѣмъ въ 7 милліоновъ десятинъ, но имѣются весьма вѣскіе доводы къ тому, чтобы это признать далеко не отвѣчающимъ истинѣ. На разспросы мѣстныхъ жителей, мѣстныхъ лѣсопромышленниковъ: гдѣ по ]). Тавдѣ и ея притокамъ расположены хорошіе лѣса, почти всѣ отвѣты сводились къ тому, что лѣсовъ вообще нѣтъ, въ частности, же имѣются острова хорошаго лѣса по верхнему теченію Лозьвы, по маленькой рѣчкѣ Ватьѣ, впадающей съ лѣвой стороны въ Тавду въ верхнемъ ея теченіи и нѣкоторыхъ другихъ мѣстахъ.Лѣтомъ 1898 года въ лѣсныхъ дачахъ Пелымскаго края по бассейнамъ р.р. Сосьвы и Лозьвы производила работы особая таксаціонная партія подъ начальствомъ ревизора-инструк- тора С. М. Вислоцкаго. Хотя изслѣдованія произведены на довольно незначительномъ пространствѣ, по тѣмъ не менѣе и они даютъ весьма вѣскія указанія: всего было изслѣдовано 51.500 десятинъ, изъ нихъ оказалось лѣсной удобной почвы 22.300 десятинъ или 43°/о общей площади, насажденій же спѣлыхъ и приспѣвающихъ, по изслѣдованію опредѣлилось 7.324 десятины, что составитъ примѣрно 14°/о всей площади.Въ 1897 году лѣсной ревизоръ Богдановичъ для изслѣдованія вопроса о возможности заселенія Притавдинекаго края изъѣздилъ, а большею частью исходилъ всю систему р. Тавды. Согласно добытымъ имъ свѣдѣніямъ, по берегамъ притоковъ равно какъ и самой Тавды на разстояніи отъ рѣкъ до 20—30 верстъ всего удобной, т. е. не болотистой земли, находится 1.480.250 десятинъ; изъ нихъ около 63.000—покосовъ, около
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280.000 десятинъ і арей и остальное количество земель пок
рыто лѣсомъ. Лѣтомъ 1898 года по слѣдамъ Богдановича 
была отправлена земельноустроительная партія для деталь
ной съемки земель съ цѣлью намѣтить переселенческіе уча
стки. Работы этой партіи показали, что свѣдѣнія, добытыя 
Богдановичемъ, преувеличены и что количество земель, удоб
ныхъ для поселенія (т. е. покосная и лѣсная площади) должно 
быть принято вдвое меньшимъ, остальное же количество зе
мель представляетъ собою болота, па которыхъ можетъ произ- 
ростать лишь карандашная сосна.

Такимъ образомъ необходимо придти къ заключенію, что 
тѣхъ громадныхъ лѣсныхъ пространствъ, о которыхъ гово
рится въ свѣдѣніяхъ о пелымскомъ и другихъ сѣверныхъ 
лѣсничествахъ тобольской губерніи, па самомъ дѣлѣ совер
шенно не существуетъ и что запасы лѣсовъ по р. Тавдѣ 
отнюдь не исчисляются милліонами десятинъ. Тоже самое не
обходимо сказать и о тѣхъ лѣсахъ, которые расположены по 
дорогѣ отъ села Таборинскаго на Туринскъ, экслоатировать 
которые также предполагалось линіею желѣзной дороги отъ 
Невьянска на Алапаевскъ—Ирбитъ—Туринскъ—село Табо- 
ринское,—земельпоуетроительная партія, о которой говорилось 
выше, работала лѣтомъ текущаго года на половицѣ дороги 
между Туринскомъ и с. Таборинскимъ.

Районъ лѣсовъ по р. Тавдѣ, доступный для эксплоа

таціи, и цѣна угля.

Сопоставивъ изложеныя выше условія веденія сплавного 
лѣсного хозяйства па заводахъ Урала съ условіями, съ ко
торыми пришлось бы встрѣтиться при эксплоатаціи лѣсовъ 
Притавдинскаго края, попробуемъ выяснить, насколько эта 
эксплоатація представилась бы экономически возможной. При 
этомъ допустимъ, что цѣны на рабочія руки, на перевозку 
гужемъ, а также и стоимость сплава будутъ тѣ же, что и въ 
Богословскомъ и Сосвинскомъ округахъ, расположенныхъ въ 
верховьяхъ системы р. Тавды. Такое допущеніе будетъ въ 
достаточной мѣрѣ осторожно, такъ какъ платы за лѣсныя ра
боты въ этихъ округахъ значительно повышены по сравне
нію съ другими округами Урала. Вообще вт. послѣдующемъ 
изложеніи всѣ цифры будутъ приняты сь большой осторожно
стью.

Сплавъ по рѣкѣ Тавдѣ, въ виду ея судоходности, возмо
женъ только въ плотахъ или въ баркахъ; принимая же во 
вниманіе, что въ случаѣ, если будутъ эксплоатироваться лѣ
са по всей системѣ р. Тавды разстоянія сплава должны бу
дутъ измѣряться сотнями верстъ (въ среднемъ примемъ 300 
верстъ), то понятно, что па р. Тавдѣ должно быть отдано 
предпочтеніе сплаву въ баркахъ и главнымъ образомъ въ 
видахъ того, чтобы избѣжать громадныхъ путевыхъ утерь 
дровъ, которыя неминуемо должны были бы сильно удоро
жить спавъ въ плотахъ. Принимая во вниманіе это разстоя
ніе сплава, и сопоставляя со стоимостью сплава въ баркахъ 
дровъ по Камѣ при разстояніяхъ въ 100 и 200 верстъ въ 
2 руб. 96 коп. и 3 руб. 82 коп.. *) мы должны будемъ 
принять, что самый сплавъ по р. Тавдѣ обойдется не дешев
ле .4 руб. на куб. саж. дровъ. Прибавляя сюда стоимость руб
ки въ 1 руб. 80 коп. за куб. сая;, (въ Богословскомъ окру
гѣ платится 1 руб. 89 коп.), получимъ, что куб. саж. дровъ 
въ селѣ Таборинскомъ одною стоимостью рубки и сплава безъ 
стоимости подвоза къ сплавной рѣкѣ обойдется въ 5 руб. 
80 кои.

*) См. таблицу стоимости заготовки дровъ для Пермскихъ 
пушечныхъ заводовъ.

Подойдемъ къ тому же вопросу съ другой стороны. Цѣ- 
! на древеснаго угля на заводахъ Урала можетъ быть принята 
| въ 4 р. за коробъ въ 6 куб. арш. *). Считая, что съ коро

ба угля надо будетъ заплатить провозной платы 88 коп. (за 
19 пудовъ по 4,62 за 200 верстъ до Петрокаменскаго за
вода, гдѣ, расположены ближайшія къ р. Тавдѣ сколько ни- 
будь значительныя рудныя мѣсторожденія); кромѣ того, считая 
стоимость выжига угля по 50 коп. съ короба и принимая въ 
среднемъ выходъ изъ кубической сажени 3 короба, получимъ, что 

। цѣна куб. саж. дровъ въ селѣ Таборинскомъ не должна превы- 
і шать (4 р.—1 р. 38 к. ) ХЗ 7 руб. 86 коп. Такимъ 

образомъ мы видимъ, что на предпринимательскую прибыль, 
общіе накладные расходы и на перевозку дровъ отъ лѣсосѣкъ 
къ берегу остается всего 2 руб. 06 к., тогда какъ считая 
попенныя въ 50 коп. съ куб. саж., предпринимательскую 

I прибыль въ 10°/о и накладные расходы въ 5°/о па затра- 
I ченный капиталъ (въ 7 р. 26 к.) (оборачиваться капиталъ 
! будетъ въ 2 іода разъ) получимъ 1 руб. 69 коп., и такимъ 
' образомъ на перевозку дровъ отъ лѣсосѣкъ къ сплавной рѣ- 
; кѣ можно израсходовать лишь 47 коп. или, иначе говоря, при 

разстояніи сплава въ 300 верстъ районъ подвозки дровъ къ 
сплавной рѣкѣ не долженъ превысить 1 версты (см. таблицу 

\ стоимости перевозки дровъ). Принятое выше среднее разстоя- 
j nie въ 300 верстъ слишкомъ велико, и это разстояніе для 
। осторожности возможно принять максимальнымъ для сплава.

Выше было принято, что по рѣкѣ Тавдѣ возможенъ бу- 
I детъ только сплавъ въ баркахъ и что условія заготовки дровъ 
і будутъ тѣ же самыя, какъ и въ Богословскомъ и Сосьвин- 

скомъ округахъ, расположенныхъ въ бассейнѣ р. Сосьвы, но 
для того, чтобы провѣрить сдѣлаппыіі выше выводъ примемъ, 
что возможенъ будетъ сплавъ въ плотахъ и что стоимость 
заготовки дровъ будетъ такая же, какъ и въ Чердынскомъ 
краѣ. Но дѣлая такое допущеніе, необходимо оговориться, что 
въ дѣйствительности заготовка дровъ въ Тавдинскихъ лѣсахъ 
вѣроятно будетъ стоить нѣсколько дороже, чѣмъ въ лѣсахъ 

। Чердынскаго края, такъ какъ въ этомъ послѣднемъ заготов
ка дровъ производится мѣстными жителями, издавна привыкши
ми къ такого рода работѣ, притомъ по цѣнамъ чрезвычай
но низкимъ, что видно хотя бы изъ того, что за рубку куб. 
саж. дровъ въ Чердынскомъ краѣ платятъ всего 1 руб. 20 
коп., тогда какъ па заводахъ сосѣдняго съ этимъ краемъ 

і сѣвернаго Урала платятъ 1 руб. 80 коп. и даже дороже ші- 
і дно это также изъ того, что за послѣдніе годы и въ Чер

дынскомъ краѣ цѣпы на рабочія руки, въ связи съ разви
тіемъ эксплоатаціи лѣсовъ, склонны къ значительному повы- 

■ шенію,- такъ заводы Волжско-Вишерскаго общества платятъ 
■ уже гораздо дороже. Разстоянія сплава по Тавдѣ и по Камѣ 
. изъ Чердынскаго края до солеваренныхъ заводовъ Усолья 

примемъ равными, т. е. въ среднемъ около 250 верстъ; та
кимъ образомъ можемъ принять и то, что въ с. Таборинскомъ, 
какъ н въ Усольѣ, куб. саж. дровъ обойдется въ 8 руб. (вь 
этой цѣнѣ будетъ заключаться и предпринимательская при
быль и попенныя платы за лѣсъ),--выше мы видѣли, что 
для того, чтобы эксплоатація лѣсовъ Тавдипскаго края съ 
горнопромышленными цѣлями была бы экономически возмож- 

| ной, необходимо, чтобы цѣна куб. саж. дровъ въ с. Таборип- 
I скомъ не превышала бы 7 р. 86 коп.

*) Въ настоящее время заводы Урала считаютъ эту сто
имость въ 2 руб. 50—3 руб. 50 коп., но въ данномъ случаѣ не
обходимо принять болѣе высокую цѣну, такъ какъ вышеуказан
ная цѣна слагается лишь изъ стоимости заготовки безъ ренты на 
лѣса, безъ общихъ накладныхъ расходовъ и безъ предпринима
тельскаго барыша; въ тѣхъ случаяхъ, когда заводы Урала по
купаютъ уголь или же заготовляютъ его вт> не своихъ заводскихъ 
дачахъ, а въ дачахъ казенныхъ или вообще другихъ владѣльцевъ, 

' то уголь имъ обходится значительно дороже и достигаетъ даже 
| до 4 р. 60 к. за коробъ, но это уже въ исключительныхъ слу

чаяхъ и за исключительно хорошій уголь (папр., березовый уголь, 
і съ завода сухой перегонки дерева С. Т. Морозова).
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Выводъ: значеніе линіи Невъянскъ-Ирбитъ-с. Таборин

ское.

Но было бы крайне грубой ошибкой не придавать ли
ніи Невьянскъ-Аланаевскъ-Туринскъ-село Таборинское значенія 
какъ въ смыслѣ эксплоатаціи лѣсовъ, такъ и въ смыслѣ до
ставленія заводамъ Урала древеснаго горючаго. Везъ сомнѣнія 
эта линія какъ въ томъ, такъ и въ другомъ смыслѣ будетъ имѣть 
значеніе, но, конечно, не въ тѣхъ размѣрахъ, какъ этой 
предполагалось на VI Съѣздѣ.

Безспорно, но р. Тавдѣ къ мѣсту ея пересѣченія же
лѣзной дорогой будетъ доставляться извѣстное количество 
дровъ, изъ которыхъ будетъ выжженъ уголь, который и пой
детъ можетъ быть на заводы Урала. Количество дровъ, ко
нечно, приблизительно, опредѣляется слѣдующимъ образомъ: 
районъ сплава дровъ къ селу Таборинскому, какъ видно изъ 
вышеизложеннаго, опредѣлится максимумъ въ 300 верстъ 
разстоянія сплава по р. Тавдѣ и ея притокамъ; разстояніе 
подвоза дровъ къ сплавной рѣкѣ можетъ быть принято въ 
4 версты;*) считая по р. Тавдѣ 250 верстъ и общее протя
женіе всѣхъ притоковъ, впадающихъ въ нее на протяженіи отъ 
Пелыми до Таборинскаго въ 500 верстъ, получимъ, что 
системой р. Тавды возможно будетъ эксплоатировать 6000 кв. 
верстъ лѣсного пространства. Принимая оборотъ рубки 
въ 80-ть лѣтъ средній запасъ на десятинѣ—30 куб. 
саж., получимъ, что ежегодно возможно будетъ концент
рировать у села Таборинскаго 240 тысячъ куб. саж. дровъ; 
■считая выходъ изъ куб. саж.—3 короба и вѣсъ одного коро
ба въ 19 пудовъ, получимъ, что ежегодно Тавдинскіе лѣса 
будутъ въ состояніи дать заводамъ Урала около 14 мил. 
пудовъ древеснаго угля.

Съ другой стороны вышеозначенная желѣзнодорожная ли
нія между Туринскомъ и сел. Таборинскимъ пройдетъ по лѣ
самъ туринскаго и тавдинскаго лѣсничествъ, которые также 
дадутъ извѣстное количество древеснаго горючаго; но прежде 
чѣмъ опредѣлить это количество, выяснимъ въ общихъ чер
тахъ значеніе желѣзнодорожной линіи въ дѣлѣ эксплоатаціи 
лѣсныхъ пространствъ.

Значеніе желѣзнодорожной линіи при эксплоатаціи 

лѣсовъ и отличіе отъ системы рѣкъ.

Кромѣ, конечно, всѣхъ другихъ условій, какъ то: цѣнъ 
на рабочія руки, на перевозку, цѣнъ на фуражъ и жизнен
ные припасы, безспорно и при эксплоатаціи лѣсовъ желѣзно
дорожной линіей будетъ имѣть также весьма важное значе
ніе то обстоятельство, гдѣ и съ какою цѣлью будетъ упо
требляться получаемое древесное горючее. Если выше при 
выясненіи вопроса эксплоатаціи лѣсовъ сплавомъ наибольшее 
затрудненіе встрѣчалось при опредѣленіи стоимости сплава, 
то здѣсь, при разборѣ того-же вопроса по отношенію къ же
лѣзнымъ дорогамъ, это затрудненіе совершенно отсутствуетъ 
въ виду полной опредѣленности стоимости перевозокъ по же
лѣзнымъ дорогамъ. Но наиболѣе существенное отличіе желѣз
ныхъ дорогъ отъ рѣкъ состоитъ въ томъ, что къ первымъ 
можетъ быть подвозимъ гужемъ уже выжженный на самихъ 
лѣсосѣкахъ уголь, что, конечно, будетъ въ данномъ случаѣ и

*) Въ мѣстности ближайшей къ мѣсту подхода жел. дороги 
жъ р. Тавдѣ, конечно, это разстояніе будетъ гораздо больше и 
дрова заготовляемыя будутъ обходиться дешевле 7 р. 86 к., по
этому возможно было бы принять, что за счетъ дешевизны экспло
атаціи въ ближайшихъ мѣстностяхъ возможно расширить районъ 
сплава дальше 250 верстъ, но для осторожности это разстояніе 
принято максимальнымъ.

экономически выгоднѣе, такъ какъ при этомъ будетъ избѣг
нута перевозка около 70°/о вѣса древесной массы, идущей 
на переугливаніе. Соотвѣтственно и районъ подвозки горючаго 
къ желѣзной дорогѣ будетъ значительно больше района под
возки къ сплавной рѣкѣ. И въ самомъ дѣлѣ, тогда какъ 
перевозка куб. саж. дровъ въ Богословскомъ, напр., округѣ 
обходится при разстояніи 10.15 верстъ въ 2 руб. 
75 коп., 3 руб. 19 коп., перевозка трехъ коробовъ угля, 
получаемаго изъ куб. саж. дровъ, обходится при тѣхъ же 

| разстояніяхъ 47 коп., 70 коп. *)

Значеніе участка Туринскъ—с. Таборинское.

Принявъ только что сказанное во вниманіе, а также 
предполагая, что стоимость заготовки древеснаго горючаго бу
детъ въ лѣсахъ между Туринскомъ и с. Таборинскимъ такая 
же, какъ и въ Богословскомъ округѣ, попробуемъ опредѣлить 
районъ подвозки угля къ этой желѣзнодорожной линіи. Отъ 
Туринска до Невьянскаго завода уголь долженъ быть прове- 

I зенъ около 250 верстъ по желѣзной дорогѣ, что обойдется по 
существующимъ тарифамъ 93 коп. съ короба; вычитая эту 
сумму изъ 4 руб., т. е. цѣпы покупного угля на заводахъ 
Урала, получимъ цѣну угля на станціяхъ отправленія, счи
тая стоимость рубки куб. саж. дровъ въ 1 руб. 80 коп., 
стоимость выжига угля—1 руб. съ короба- **) выходъ изъ 
1 куб. саж. дровъ—3 короба, получимъ стоимость угля въ 
лѣсосѣкахъ въ 1 руб. 60 коп. съ короба, прибавивъ къ этой 
цѣнѣ 5°/о накладныхъ расходовъ, и вычитая полученное изъ 
цѣны на станціяхъ отправленія, получимъ, что въ на пере
возку угля къ желѣзной дорогѣ, на предпринимательскій ба
рышъ и на поденныя платы остается еще 1 руб. 47 коп. 
Предположимъ а), что попенныя будутъ взиматься казною въ 

; томъ же размѣрѣ, какъ онѣ взимаются въ Богословскомъ ок- 
) ругѣ, т. е. 60 коп. съ куб. саж. древесины, что дастъ 20 к. 
! на коробъ, б), что на барышъ предпринимателя уйдетъ хотя 

бы 30 кои. ***) тогда получимъ, что за перевозку угля воз
можно будетъ затратить 97 коп. или принимая стоимость 
перевозокъ равною стоимости въ Богословскомъ округѣ, т. е. 
при цѣнѣ овса въ 50—55 коп.—4,7 коп. съ версты и ко
роба, опредѣлимъ районъ въ 21 версту съ каждой стороны. 
При протяженіи линіи между Туринскомъ и с. Таборинскимъ 
въ 75 верстъ площадь лѣсовъ, которую возможно будетъ эк- 
сплоатировать съ помощью этой линіи, составитъ около 
3.000 кв. верстъ. Судя по работамъ лѣсоустроительной пар
тіи, о которой было упомянуто выше, и работавшей какъ 
разъ по срединѣ дороги между Туринскомъ и с. Таборин
скимъ, а также по аналогіи съ результатами изслѣдованій 
С. М. Вислоцкаго, допустимъ, что только 14°/о общей пло
щади будутъ представляться годными къ эксплоатаціи, и 
тогда получимъ, что возможно расчитывать на поступленіе на 
желѣзную дорогу изъ вышеуказанныхъ лѣсовъ минимумъ

*) Ниже помѣщена таблица стоимости перевозки короба, 
угля съ версты въ зависимости отъ цѣнъ на овесъ.

При цѣнѣ овса отъ 45 к. до 50 к..............4,5 коп.
(за пудъ) 50 » » 55 »...................4,7 »

55 » » 60 г...................4,9 >
60 > > 65 »...................5,1 »
65 » » 70 »...................5,3 »
70 » » 75 »................... 5,5 >
75 >> 70 5,7 >
88 > > 85 »...................5,9 »
85 > » 90 > . . . . 5,1 »
90 » » 95 »...................6,3 »
95 « » 100 >...................6,5 »

**) Вмѣстѣ съ подвозкой дровъ оть шія къ печамъ.

***) Что составитъ около 10% па затраченный капиталъ.
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2,500,000 пудовъ древеснаго угля; всего же, при проведеніи 
желѣзной дороги Невьянскъ—с. Таборинское, угля на заводы 
Урала можетъ пойти до 16^2 мил. пудовъ.

Линія Кушва~Сосъва.

Остается еще разсмотрѣть значеніе, съ точки зрѣнія 
доставленія заводамъ Урала древеснаго горючаго, желѣзнодорож
ной линіи Кушва—Сосьва. Эта линія, начиная отъ станціи 
Кушва, должна будетъ пройти по лѣснымъ дачамъ Кушвин- 
скаго, Верхнс и Нижне-Туринскихъ казенныхъ заводовъ. Эти 
лѣсныя дачи угля для другихъ заводовъ Урала не дадутъ, 
такъ какъ будутъ эксплоатироваться, безъ сомнѣнія, выше
названными заводами. Затѣмъ линія па протяженіи около 
100 верстъ пересѣчетъ лѣса верхотурскаго уѣзда, ■ находя
щіеся въ вѣдѣніи управленія государственными имуществами 
пермской губерніи общая площадь которыхъ, по описи, 
составляетъ:

Въ лѣсничест
вахъ. Въ дачахъ. Общая 

площадь.
Удобной 
лѣсной.

Богословскомъ
Лялинской № 198
Вагранской № 2

1.694.451
186.159

1.356.447
186.149

1.880.610 1.542.596

Знаменской А» 1 9.778 8.007

Верхотурскомъ
Вагранской А» 2
Лобвинской № 81

446.254
40.077

446.243
39.282

Туринской № 84 98.215 90.361

594.324 583.893

Лобвинской №81 277.959 264.942
Тагильскомъ Волоковск. № 129 • 133.728 131.686

Кыртомск. № 143 67.520 67.096

479.207 463.724

2.954.141 2.590.213

Но далеко не вся эта площадь будетъ эксплоатироваться 
разбираемой линіей. Богословское горное общество, какъ было 
указано уже выше, эксплоатируетъ уже всѣ лѣса, которые 
только возможно эксплоатировать сплавомъ по р. Сосьвѣ и 
притокамъ ея: Каквѣ, Лангуру и др.; лѣса какь частнаго 
ВсевОлодо-Благодатскаго округа, такъ и всѣ казенные, лежа
щіе отъ него къ сѣверу. (входящіе въ составъ богословскаго 
лѣсничества) эксплоатировать не представится возможнымъ за 
удаленностью ихъ отъ сплавныхъ рѣкъ и отъ 'желѣзнодорож
ной линіи.

Съ другой стороны лѣса тагильскаго лѣсничества по 
большей части уже и нынѣ эксплоатируются сплавомъ по 
Турѣ до Тюмени. Такимъ образомъ для эксплоатаціи линія 
Кушва-Сосьва откроетъ лишь лѣса верхотурскаго лѣсничества; 
по изъ 584 тыс. десятинъ лѣсной удобной площади отводится 
Богословскому горному округу изъ Вагранской № 2 дачи 
175.000 десятинъ, такъ что остается всего около 400.000 
десятинъ, съ которыхъ можетъ получаться древесное горючее 
для линіи Кушва-Сосьва, что составитъ ежегодно около 7 мил. 
пудовъ угля. Но и эта цифра должна быть уменьшена до
вольно значительно, такъ какъ далеко не вся площадь, кото- 

і
' рая по описямъ значится въ дачахъ „удобной лѣсной“, пред- 
! ставляется на самомъ дѣлѣ таковой, а по свѣдѣніямъ мѣст- 
! ныхъ лѣсничихъ за вычетомъ гарей, болотъ, вырубокъ и 

крестьянскихъ надѣловъ остается всего въ верхотурскомъ 
лѣсничествѣ:

Въ дачахъ:
! Знаменской 1 . . .7.000 дес.

Вагранской № 2 . . 328596 „
Лобвинской № 81 . 35400 ,,

; Туринской А» 84 . 43200 ,,
Всего . 484.196 ,,” I

175.000 „ для Богословскаго округа
Остается 309.196 ,,

Внося означенную поправку, видимъ, что ежегодно па линію 
I Кушва-Сосьва изъ казенныхъ лѣсовъ можетъ поступить около 
I 5^2 мил. пудовъ угля;., въ данномъ случаѣ нѣтъ необходи- 
! мости разсматривать вопросъ, представится1 ли экономически 
I возможной эксплоатація означенной лѣсной площади, такъ какъ 
; пробѣгъ угля до ближайшихъ заводовъ Урала, гдѣ этотъ уголь 
і можетъ быть употребленъ, составитъ всего около 130-200 вер./ 
| разстояніе же подвозки угля къ желѣзной дорогѣ не превыситъ 
і при означенной площади 20 верстъ.*)

Кромѣ казенныхъ лѣсовъ въ верхотурскомъ уѣздѣ на- 
і ходятся лѣсныя дачи частныхъ округовъ: Всеволодо-Благодат- 
1 скаго и Николае-Павдинскаго, но прямое значеніе линія Кушва- 
! Сосьва можетъ имѣть только для второго, такъ какъ Всево— 
I лодо-Благодатскій останется слишкомъ вдали. Но и эксплоата

ція лѣсовъ Николае-Павдинскаго округа можетъ начаться лишь 
при условіи проведенія отдѣльной вѣтви (верстъ въ 50) отъ 

! линіи Кушва-Сосьва на пересѣченіе р. Ляли,—по. этой рѣкѣ 
[ въ такомъ случаѣ возможно было бы установить дешевый 

сплавъ молемъ къ мѣсту подхода желѣзной дороги.
Но сказать въ настоящее время рѣшительно, пойдетъ ли 

древесное горючее изъ лѣсовъ Николае-Павдинскаго округа на 
линію Кушва-Сосьва, въ какихъ количествахъ и по какой 

; цѣнѣ,—не представляется возможнымъ и гораздо вѣроятнѣе 
что нѣтъ, но безспорно линія Кушва-Сосьва можетъ оказать 
вліяніе и на этотъ округъ, если не въ смыслѣ вывоза горю
чаго, то во всякомъ случаѣ въ смыслѣ оживленія въ немъ 
горной промышленности (золото, мѣдь, или же желѣзо), въ 
этомъ же смыслѣ линія Кушва-Сосьва будетъ имѣть значеніе 
и для Всеволодо-Благодатскаго округа съ Никито-Ивдельской 

і дачей и вообще для лѣсовъ' казенныхъ, расположенныхъ къ 
сѣверу; особенно это будетъ имѣть мѣсто въ случаѣ, если 
Богословскій округъ проведетъ желѣзную дорогу отъ Сосьвин- 

і скаго завода до Филькино и отъ Богословскаго завода до нынѣ 
не дѣйствующаго Петропавловскаго завода,— изысканія по 
этимъ линіямъ уже произведены. Для того, чтобы подтвердить 

■ возможность возникновенія на сѣвѣрѣ восточнаго склона Урала 
новыхъ горнопромышленныхъ предпріятій достаточно указать 
на такія мѣсторожденія желѣзныхъ рудъ какъ Веселый 
рудникъ, расположенный въ верхнемъ теченіи Лозьвы, Ко- 
лонгскій рудникъ, вновь развѣданный Богословскимъ округомъ 
вблизи Петропавловскаго завода.

Секретарь Уполномоченныхъ 77. ЛГ«люи»гт.

*) Коммисія Съѣзда, принявъ во вниманіе, что часть выше- 
I указанныхъ 300 тыс. десят. отведена уже Тагильскимъ и Ала- 
і паевскимъ заводамъ, а также, что часть остающейся площади но 

дальности разстоянія не будетъ эксплоатироваться, пришли къ 
тому заключенію, что было бы осторожнѣе принять, что мил.

I пудовъ угля можетъ быть получено, во считая въ томъ числѣ и 
। уголь ихъ Николае-Павдинской дачи.

Отвѣтственный редакторъ И. И. ШтейнФельдъ.
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ГОРНЫХЪ ИНЖЕНЕРОВЪ н ТЕХНИКОВЪ
горной части

Профессора Не. Иіиме.
Изданіе 2-е 1899 года.
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46 лист. текста и атласъ съ 124 таблиц. чертеж.

Цѣна 10 руб., съ пересылкой 11 руб.
Книгопродавцамъ 2О°/о уступки.

Я СКЛАДЪ ИЗДАНІЯ: С.-Петербургъ, В. О. 3. линія д. № 10. Д
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СПЕЦІАЛЬНО

водопроводная и ватерклозетная мастерская

ХАРЬКОВЪ, Екатеринославская, 19.

ПОЛНОЕ УСТРОЙСТВО

И. М. Копт елова»
ПРИНИМАЮ ЗАКАЗЫ: на слесарныя, мѣдныя и цинковыя 
издѣлія, какъ-то: кубы, баки, ванны, души, умывальники. При 
мастерской, въ силу увеличившихся заказовъ, открыто 2 отдѣленіе. 
Производство желѣзной, своего луженія, посуды и луженіе листового 
желѣза, какъ-то: ведеръ, тазовъ, керосинницъ, чайниковъ и проч. 
ПРИНИМАЮ ПОЧИНКУ: ружей, револьверовъ, велосипедовъ, десятич
ныхъ вѣсовъ, постановку и ремонтировку электрическихъ звонковъ- 
Въ 8 лѣтнюю мою практику имѣю массу рекомендацій какъ отъ 
казенныхъ, такъ и частныхъ учрежденій. ЦѢНЫ ВНѢ КОНКУРЕНЦІИ. 
За прочность ручаюсь. Екатеринбургъ, Механическая ул., № 2-й, 

телефонъ Лъ 229-й. 

подъѣздныхъ путей и узкоколейныхъ дорогъ; произ
водство изысканій и составленіе проектовъ таковыхъ.

ПОЛНОЕ ОБОРУДОВАНІЕ ИХЪ:
вагонетки всякаго рода, рельсы, стрѣлки, скаты ко- 

і® лесъ, буксы, поворотные круги и проч.

! ЛОКОМОТИВЫ
ФИРМЫ

Краузъ и К° въ Мюнхенѣ.

ОЛИФУ И МАСЛО
ПРЕДЛАГАЕТЪ

іН-ковъ И. В. Александрова!
ѣ® и
й Адресъ: Малмыжъ, Вятск. гѵб. М 
№ ж
ж Прейсъ-куранты и свѣдѣнія высылаются ненедленно. В

Смѣты и каталоги БЕЗПЛАТНО.
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Т-во Ф. Е. ІЕВЛЕВЪ, 0. Н. СТЕПАНОВЪ и №.
ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА и ПРОДАЖИ

„ПРОМЕТЕЯ“
НОВАГО ВЗРЫВЧАТАГО ВЕЩЕСТВА ДЛЯ ПОРОХОСТРѢЛЬНЫХЪ РАБОТЪ 

Главная Контора и производство въ Таганрогѣ. Дача Кукольника.
Адресъ для телегр. пТаганрогъ=Прометей°.

Прометей съ успѣхомъ замѣняетъ динамитъ, черный порохъ 
и друг. взрывчатыя вещества, обладая слѣдующими каче
ствами: полная безопасность при перевозкѣ и храненіи 
(въ силу чего перевозится какъ аптекарскій товаръ, а 
храненіе разрѣшено въ обыкнов. помѣщеніяхъ), не боится 
сырости, не измѣняется отъ времени и перемѣны темпера
туры, а стало быть и не портится, замерзая-—не теряетъ 
какъ свойствъ безопасности, такъ и силы взрыва, не выдѣ
ляетъ вредныхъ газовъ, такъ что послѣ взрыва можно не
медленно приступать къ работамъ, не дробитъ и не имѣетъ 

прежняго сильнаго запаха.

Прометей въ
- - - -  НА СКЛАДѢ имѣются: -
патронахъ № 1-й діам . 1 дюймъ 182

№ 2-й „ 1 „ 160
№ 3-й „ Г/4 „ 160
№ 4-й „ „ 80
№ 5-й „ 1Щ „ 100
№ 6-й „ 1 „ 320

55

^5

патроп.
55

55 ‘

въ пудѣ.
55

55

55

55

55

55

55

55

55

но по желанію потребителей, при заказѣ не менѣе 25 пуд.. могутъ бытвизгот. и другіе сорта. 
Капсюли простые № № 5, 6, 7, 8, 9, а также для электрическаго паленія и электрическія 

машинки къ нимъ.
ШНУРЪ ПРОСТОЙ и БИКФОРДА.

Заказы исполняются только по полученіи надлежащаго свидѣтельства.
Въ каждомъ пудѣ—половина патроновъ боевыхъ, т. е. съ готовыми отверстіями для капсюлей 

и бичевкой для обхватыванія его. По желанію высылаются всѣ боевые.
Цѣна за пудъ 16 руб. «оранко-Таганрогъ.

Для годовыхъ котребителей болѣе 100 пуд. -по соглашенію всѣхъ г. г. заказчиковъ, направившихъ 
свои заказы въ нашу бывшую Глав. Контору (въ Москвѣ у г. Отто Вогау, довѣренность которому 
уничтожена 13 Сентября 1899 г.) и не получившихъ заказовъ т-во покорнѣйше проситъ повторить свои 
заказы въ Таганрогъ съ указаніемъ числа и мѣсяца когда требованія, были отправлены въ Москву.

Исполненіе заказовъ, поступившихъ въ Таганрогъ, не прекращалось.
Объ открытіи отдѣленій будетъ объявлено своевременно.

ехххххххххххххххххххххххххххххххххххххххе
Дозволено цензурою 5 Февраля 1900 года.
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